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慶祝電信公會30週年特刊
之展望未來

回
想樹德科大自從2012/9/19與台灣區電

信工程工業同業公會暨高雄市電信器

材商業同業公會簽訂產學合作意向書開始，

藉由兩個公會共同捐贈本校勞動部通訊技術

（電信線路）技術士證照的全部設備，成立

電信技術證照考場與培訓教室以來，公會教

育委員會已經委由樹德科大電通系協助辦理

超過10次以上輔導班，以及20場以上的乙

丙級考試，也經常利用本校場地舉辦各類新

知與工程審驗的相關說明會，因此樹德科大

與台灣區電信工程工業同業公會可以說，建

立了非常非常密切的合作關係。

電信工程（Telecommunication）影響人類

生活，甚至比1876年電話的發明專利引發

爭論更之前的電報（Telegraph）時代，便已

經開始了。人類從利用動物傳遞訊息如飛鴿

傳書或郵差書信傳送，轉變為透過電波傳遞

訊息，並由早期的有線傳輸系統進化至無線

電波的傳輸技術，使得電信工程的技術也不

斷創新，電信設備功能也愈來愈強大，同時

大幅提高生活的便利性與安全性，時至今日

，個人通訊設備已經成為人們不可或缺的日

常生活用品，甚至造成許多人的生活依賴與

成癮現象。雖說這一切改變彷彿自然而然，

創造這個無比便捷的通訊環境的基礎建設與

相關應用，絕對要感謝電信工程的幕後英雄

，在台灣這項榮耀絕對要頒發給台灣區電信

工程工業同業公會這個大家庭。

近兩年來，台灣區電信工程工業同業公會

，特別是六區的委員幹部們，在前後兩任主

委陳力瑒主委與王柏欣主委的帶領之下，也

積極的協助會員們提昇職涯的規劃，並陸續

投入報考研究所的行列，起身帶動產學連結

進入更實際的新層次，包含產學研發、實習

合作與未來的招生合作規劃。對於多數委員

幹部們選擇就讀樹德科大的研究所，則是對

本校樹德科大的與本系電腦與通訊系所努力

成效的最大肯定。

陳武男 博士

現職：樹德科技大學電腦與通訊系副教授 
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2018/1/11樹德科大再次與台灣區電信工

程工業同業公會，簽訂另一項全國首創的

「就業導向人才共同培育計劃」。這是有

鑑於近年來的少子化與產業基礎人力空洞

化，造成學用落差與教育資源浪費的現象

，也直接衝擊到電信工程相關行業等就業

市場的人力。因此樹德科大電通系期待與

台灣區電信工程工業同業公會結合成更加

緊密的合作關係，包含員工與學生的共同

招聘、招生與就學三贏的合作模式，規劃

如下：

未來共同招聘合作規劃與步驟：

一、�透過中山工商電資群吳明璋主任與本系

林志學前主任的聯繫，已申請並通過與

本系共同辦理108學年度之自辦產攜班

計畫，與台灣區六區為主的電信公會，

共同培育40名高職畢業生進入電信領域

職場，並就讀樹德科大電通系，由公會

與本系共同培育具有專長的電信工程人

才，創造3贏。

二、�有鑑於108學年度之40位中山工商的自

辦產攜招生，為了避免屆時發生就學率

或就業率偏低，或是之後離退率過高的

窘境，本系應該提早在107學年度與電

信公會試辦小規模的自辦產攜。

三、�為了與電信公會的產攜順利，我們應該

提早與電信公會建立穩固而牢靠的學生

輔導機制，避免未來產攜班學生的流失

，因此希望透過由本系先為電信廠商找

出最佳且合適的優秀學生投入電信事業

，以了解未來可能發生的問題，並透過

提早面對問題、解決問題，進而避免問

題發生。

四、�因此自106學年度第一學期開始，每學

期預定選派10-20位本系符合電信工程

領域資格的最優學生，提早進入相關行

業，一方面協助產業缺乏人才的紓解，

同時讓學生作為未來高中職學生就業的

典範，並在107學年度協助本系至高中

職協助推廣招生。

近年來，政府也積極推廣高中職畢業生就

業優先計畫，許多大的電子廠紛紛祭出高薪吸

引青年學子加入，相較電子大廠的輪班就業模

式，本校電通系仍希望以電信工程相關行業做

為自辦產攜的合作夥伴，本人認為電信領域對

於青年學子的未來更有吸引力，簡要整理相對

於電子大廠的強弱危機SWOT分析：

一、 優勢：

1.�電信廠商與本系連結密切（證照、輔導）

，非其他電子大廠可以相比。

2.�電信之技術性高(專業門檻高)，非作業員

可以相比。

3.�電信有本系授課專業與學生成長輔導機制

，作業員難以輔導工作相關專業。

4.電信老闆都很會賺錢，對學生有激勵作用。

5.�電信老闆會與本校老師密切溝通（碩班學

生），電子大廠較難。

6.�本系師生苦心經營電信市場人脈，有目

共睹。

二、 劣勢：

1.�電信廠商部分工作之環境不佳，電子大廠

吹冷氣。

2.�電信初期工資不高（約23,000~26,000），

電子廠工時長薪資較高（含加班費）。
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3.�電信廠商是小公司組成，廠商數量多問題

也可能多，狀況不一輔導不易；電子廠一

家，問題單純。

三、 機會：

1.�電信廠家多，一旦初期獲得肯定，後續職

缺源源不絕；大廠很多學校合作，入學率

約5成，每年離退率又超過3成。

2.�與電信工程廠商合作是全國唯一，有特色

有新聞；電子大廠每個學校都有，沒什麼

了不起。

3.�電信工程產業與大學教育人才共同培育如

果成功，正是德國產學模式的台灣化，幫

助學生也協助業界，最重要是解決電通系

滅系危機；日月光模式只是拖一兩年，難

以永續。

四、 威脅：

1.�面對少子化，學生品質日下，若無法利用

此一最後機會協助電信廠商，未來電信門

檻將讓學生機會不再；作業員，阿嬤也可

以去。

2.�電信給與本系機會，仍須本系提供足夠訓

練與態度的學生進入，如果沒有全系共同

努力，一次合作即看破手腳，也就沒有未

來107、108可言。

3. 沒有全系的老師合作、輔導，制訂公平的

授課與評量機制，電信合作也難以成功，

畢竟電信是一項專業且辛苦的工作，沒有

完整的專業與心理建設，現在學生難以承

受，就算有再好的未來願景。

電信工程產業與全國高等技職教育正面

臨嚴峻的人力問題，樹德科技大學師生們與

六區的所有委員幹部們，都希望共同為電信

工程相關行業與市場的未來更盡一份心力，

希望植基於本校與台灣區電信工程工業同業

公會的深厚情誼與密切的互助關係，善用本

校人才與電信公會的人脈，讓未來這句口號

變得琅琅上口：「電信人才就找樹德電通，

樹德電通就是電信人才」。
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